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Твой наставник

Нам стало интересно, кто делился опы-
том и мотивировал наших преподавателей 
и мы взяли интервью у нескольких педаго-
гов. 

Ветчанин Евгений Владимирович, 
доктор физико-математических наук, до-
цент, заведующий кафедрой теоретиче-
ской и экспериментальной физики

Ваш путь профессиональной среды,  
наставника и обстоятельств.

В академическую сфе-
ру я попал, как мне кажет-
ся, в силу стечения обсто-
ятельств. В конце 9 клас-
са мне пришло пригла-
шение на подготовитель-
ные курсы при факульте-
те прикладной математики 
ИжГТУ, куда я решил в итоге поступать по-
сле окончания школы. Это стало моей точ-
кой входа в академическую жизнь. На фа-
культете велась серьезная подготовка в об-
ласти информационных технологий, вычис-
лительной математики и механики сплош-
ных сред. И это сказывалось на дальней-
шем трудоустройстве выпускников, многие 
с легкостью шли работать в IT, в промыш-
ленность или в науку. Я не стал исключени-
ем и после окончания 3 курса устроился на 
Ижевский радиозавод программистом в КБ 
Численного моделирования. В этом под-
разделении я познакомился с задачами мо-
делирования тепловых режимов радиоэ-
лектронной аппаратуры. Естественно, что 
для решения практических производствен-
ных задач использовалось специализиро-
ванное ПО. Но как оно устроено внутри на 
тот момент я не понимал. На 4 курсе у нас 
читалась спецдисциплина «Вычислитель-
ная математика», где изучались компью-
терные методы, используемые в задачах 
вычислительной теплопередачи и гидрога-
зодинамики. Дисциплину преподавал док-
тор физио-математических наук, профес-
сор Валентин Алексеевич Тененев. Он ока-
зался специалистом, который обладает ко-
лоссальным опытом компьютерного моде-
лирования и написания с нуля собственных 
вычислительных программ. Поскольку мне 
были интересны вычислительные методы, 
то под его руководством я защитил итого-
вую курсовую работу, диплом, а в дальней-
шем и кандидатскую диссертацию. Благо-
даря работе с профессором Тененевым, а 
также работе на ИРЗ, у меня сформирова-
лось свое профессиональное амплуа – спе-
циалист по компьютерному моделирова-
нию. Это значит, что я знаю, как решать на 
компьютере уравнения, описывающие раз-
личные физические явления, понимаю, как 
устроены методы и алгоритмы их решения, 
могу с нуля написать вычислительную про-
грамму практически на любом языке про-
граммирования. В 2013 г. после защиты 
кандидатской диссертации я пришел рабо-

тать в УдГУ в коллектив Института компью-
терных исследований, которым в то время 
руководил профессор А.В. Борисов (ныне 
Уральский математический центр под руко-
водством профессора РАН И.С. Мамаева и 
профессора А.А.Килина). Полученная под-
готовка по компьютерному моделирова-
нию сильно пригодилась в исследованиях, 
проводимых коллективом ИКИ. Задачи, ко-
торые мне ставили старшие коллеги, а так-
же преподавание на кафедре Теоретиче-
ской физики, помогли отточить навыки вы-
числителя. 

Подводя итог, могу сказать, что на мой 
путь в академическую среду оказали вли-
яние не только несущественные на пер-
вый взгляд обстоятельства, такие как под-
готовительные курсы. Большую роль сы-
грали профессиональная среда Ижевско-
го радиозавода и производственные зада-
чи, которые приходилось решать, и, конеч-
но же, научный руководитель, без которо-
го не было бы возможно глубокое понима-
ние вычислительных методов и смежных с 
ними вопросов. 

Щелчков Кирилл Александрович, 
кандидат физико-математических наук, 
доцент кафедры дифференциальных урав-
нений. 

Почему вам стала интересна наука?
С детства была прису-

ща некая природная лю-
бопытность, нравилось чи-
тать энциклопедии, смо-
треть передачи и филь-
мы про природу и науку. А 
уже ближе к университет-
скому возрасту стало яс-
но, что из научного мне более близко, по 
душе, именно математическое. В дальней-
шем я познакомился с доктором физико-
математических наук, профессором Нико-
лаем Никандровичем Петровым на собра-
нии абитуриентов по вопросам поступле-
ния на тогда еще математический факуль-
тет. Меня заразила его энергичность и ув-
леченность своим делом. Позднее, по ме-
ре учебы, вдохновил его исключительный 
профессионализм, как педагогический, 
так и научный. Николай Никандрович стал 
моим научным руководителем на втором 
курсе бакалавриата, когда нужно было пи-
сать курсовую работу по кафедре диффе-
ренциальных уравнений. Тогда я к нему по-
дошел не просто за темой курсовой, а с во-
просом о дальнейшем написании диссер-
тации. И спустя годы, на следующий год 
после окончания аспирантуры, под руко-
водством Николая Никандровича защи-
тил кандидатскую диссертацию. Огромное 
спасибо ему! На данный момент исследую 
дифференциальные игры и управление 
динамическими системами в условиях по-
мехи. Работы-масса, исследования инте-
ресные. Вдохновляться помогает как лич-

ное математическое развитие, так и рас-
ширение общего научного и не только кру-
гозора - мышление и сознание "расширя-
ются", становится больше видно и понят-
но, что порождает крайнее удивление и 
восхищение окружающим миром и чело-
веческими достижениями.

Пивоварова Елена Николаевна, кан-
дидат физико-математических наук

У вас был один или  
несколько наставников? 

Когда я училась на 3 
курсе, мне предстояло вы-
брать тему курсовой ра-
боты. Так я попала в груп-
пу, которая занимается из-
учением различных дина-
мических систем, которые 
возникают в задачах физи-
ки, механики и робототехники. И это ока-
залось очень интересным — понимать, как 
происходит движение твердого тела, и как 
им управлять, чтобы оно двигалось жела-
емым образом. Поэтому после оконча-
ния учебы я поступила в аспирантуру и по-
прежнему работаю в этой команде.  

Моим первым научным руководителем 
была — Иванова Татьяна Борисовна (до-
цент кафедры теоретической физики), под 
ее руководством я писала курсовые и за-
щищала диплом. Под руководством Кили-
на Александра Александровича (профес-
сор кафедры теоретической физики) я за-
щитила кандидатскую диссертацию. Это 
два человека, которые, как мне кажется, 
оказали наибольшее влияние на меня как 
исследователя. А вообще, развиваться по-
могает вся команда Уральского математи-
ческого центра. В ней собраны настолько 
разносторонние люди, что общение с каж-
дым из них всегда очень полезно. Поэтому 
занятие научной деятельностью — это са-
мо по себе непрерывное развитие в сво-
ем направлении исследований, и какой-то 
проект тут выделить, наверно, невозмож-
но. В данный момент мы исследуем дина-
мические эффекты, которые возникают в 
динамике различных волчков, и пытаемся 
эти эффекты объяснить теоретически.

Борисова Елена Михайлова, канди-
дат технических наук, доцент. Заведует ка-
федрой теплоэнергетики Института нефти 
и газа им.М.С. Гуцериева. 

Кто ваш любимый педагог  
и наставник?

Моим научным настав-
ником и жизненным учите-
лем более десяти лет на-
зад стал доктор наук, про-
фессор Сергей Максимо-
вич Решетников. Свет-
лое будущее после полу-
чения высшего образова-
ния казалось мне скорее туманным. Сде-

лать выбор в пользу дальнейшей трудо-
вой деятельности было сложно. Благода-
ря Сергею Максимовичу я не только опре-
делилась с маршрутом своей научной жиз-
ни, но и поистине влюбилась в свою рабо-
ту. Под руководством Решетникова С.М. 
я закончила магистратуру, аспирантуру и 
стала кандидатом наук. Совместно с ним 
я активно участвовала в различных конкур-
сах и конференциях, а также он научил ме-
ня смотреть на всё не только с научной, но 
и с практической точки зрения, помог мне 
выиграть несколько грантов. Сергей Мак-
симович – прекрасный педагог, способный 
не только преподнести учебный материал, 
но и заинтересовать студентов. Будучи его 
ученицей, также стараюсь строить со сво-
ими студентами взаимный увлекательный 
диалог. Мы активно продолжаем сотрудни-
чать, работать, писать научные статьи. Он 
вдохновляет меня –  своим бесконечным 
энтузиазмом, желанием познавать новое, 
чувством юмора и неукротимым духом.

Писарева Татьяна Александровна, 
Доцент кафедры общей физики, кандидат 
технических наук.

Чего вы достигли благодаря наставнику?
Будучи еще в 8-м клас-

се определилась со своей 
будущей профессией. Точ-
но знала, что хочу связать 
свою жизнь с физикой и 
исследованиями. Поступа-
ла в единственный вуз на 
единственную специаль-
ность «Физика». Это все благодаря моим 
учителям, преподавателем по жизни. Мож-
но сказать повезло. Во время обучения в 
университете моим наставником был и есть 
мой научный руководитель Харанжевский 
Евгений Викторович. Когда настало вре-
мя выбирать направление исследования, я 
быстро сделала свой выбор, и он оказался 
верным. Благодаря своему руководителю 
и Кривилеву Михаилу Дмитриевичу, кото-
рый вкладывал много сил и времени, про-
водил семинары и лекции каждую неделю 
в большую перемену. Благодаря большой 
нагрузке получилось достичь поставлен-
ных результатов. Меня постоянно отправ-
ляли на конференции в другие города, кон-
курсы грантов и проектов. Все это позволи-
ло не сидеть на месте и развиваться. Еще 
один человек сделал важный вклад в мое 
становление это Решетников Сергей Мак-
симович, который как генератор не позво-
ляет расслабляться даже в декретном отпу-
ске. Вся деятельность была направлена на 
научное исследование электрохимических 
конденсаторов, что послужило защите кан-
дидатской диссертации и дало фундамент 
для подготовки докторской диссертации, 
которую сейчас и планирую делать.

Д.Э. Федотова, редактор

Кто такой наставник? Специалист, профессионал или опытный работник, который готов делиться опытом и помогать в 
развитии. Роль каждого наставника ценна и по сей день. Эти люди помогают раскрыть творческий потенциал, направляют 
мысли и энергию в нужное русло, дают мудрые советы и находят решение тех или иных проблем.

Уважаемые коллеги поздравляю вас с  Днём учителя! 
В Год педагога и наставника выражаю благодарность вам, дорогие педагоги, учителя за верность своему профессиональному 

долгу, душевную теплоту, которую вы ежедневно дарите нашим детям. Учитель носит гордое звание заслуженный и достойный 
работник. Это не тот, кто просто ведет урок, объясняет и дает те или иные знания, а родной и близкий человек. Именно он яв-
ляется психологом, наставником и другом, который учит предметным навыкам и проводит воспитательную работу. 

Сегодня более ста тысяч высококвалифицированных преподавателей обучают студентов. Сочетая нелегкий труд педагога с 
научной деятельностью, проделывая масштабную работу, совместными усилиями вы создаете достойные условия для развития 
образовательной среды и воспитываете будущих врачей и юристов, экономистов и инженеров, журналистов и строителей – лю-
дей самых разных профессий, тех, от кого зависит процветание и благополучие всей страны.

Образование было и остается важным элементом жизни, оно учит критически мыслить, позволяет определить своё место в 
жизни, формирует навыки взаимодействия в команде и лидерские качества, становится основой профессионализма человека. На 
сегодняшний день каждое образовательное учреждение развивается и не стоит на месте, и мы в том числе. Удмуртский государ-
ственный университет всегда готов помогать в развитие системы образования, оказывать поддержку в разных мероприятиях. 

Накануне праздника желаю вам пытливых студентов, которые будут не только с благодарностью перенимать ваш опыт, но 
и бережно передавать его следующим поколениям. Пусть вас никогда не покидают энтузиазм, любовь к своему делу, стремление 
творить и созидать!
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День солидарности в 
борьбе с терроризмом

Студенты УдГУ —  
победители Межрегио- 
нальных соревнований 
по фиджитал-футболу и 
фиджитал-баскетболу! 

Встреча представителя 
Правительства УР  

с волонтерами вуза3 сентября в России – День солидарности в борьбе с тер-
роризмом. В этот день страна отдает дань памяти тысячам 
соотечественников, погибшим в террористических актах в 
Беслане, в театральном центре на Дубровке, в Буденновске 
и других городах. 3 сентября  в сквере у памятника А.С. Пуш-
кину прошла Линейка памяти, посвящённая Дню солидар-
ности в борьбе с терроризмом и памяти жертв Беслана. Сту-
денты и сотрудники университета приняли участие во все-
российской акции «Свеча памяти» и почтили минутой мол-
чания память погибших.

2 сентября на стадионе "Динамо" состоялся Этап Перво-
го Чемпионата России по фиджитал спорту. В рамках сорев-
нований прошли игры по фиджитал-футболу, фиджитал-ба-
скетболу и тактической стрельбе. Cтуденты ИППСТ, ИПСУБ и 
ИФКиС — Дмитрий Бешляга, Илья Ботников и Егор Волков 
со своей командой «Сборная Удмуртии 1» стали победителя-
ми Межрегиональных соревнований по фиджитал-футболу! 
В дисциплине фиджитал-баскетбол студент ИНиГ им. М.С. Гу- 
цериева Игорь Кряжевских со своей командой «Сборная Уд-
муртии-2» также смогли переиграть своих соперников и ста-
ли победителями соревнований в своей дисциплине! 

В октябре наши студенты поборются в Финале Чемпионата России за зва-
ние чемпионов в своих дисциплинах! 

14 сентября в Учебно-научной библиотеке УдГУ состоя-
лась встреча и.о. руководителя Администрации Главы и Пра-
вительства Удмуртской Республики Александра Андреевича 
Журавлева со студентами-волонтерами вуза. 

Студенты рассказали о деятельности Волонтерского цен-
тра и представили социально значимые проекты, реализу-
емые в университете: проект помощи пожилым людям «Бу-
меранг добра», горячая линия по оказанию психологической 
помощи студентам, штаб по сбору гуманитарной помощи 
для военнослужащих #МЫВМЕСТЕ

На Промышленном 
форуме Удмуртии 

представили научные 
разработки УдГУ

19 сентября, в День Оружейника, в Ижевске открылся XXI 
Промышленный форум Удмуртии, на котором были пред-
ставлены оборудование и разработки 50 предприятий Рос-
сии и Китая. Среди участников – Удмуртский государствен-
ный университет. В этом году от вуза представлены научные 
разработки, реализуемые в рамках программы стратегиче-
ского академического лидерства «Приоритет-2030»: проек-
ты по 3D-печати металлических изделий, по биопереработ-
ке органических отходов, в нефтегазовой отрасли и др.

Всероссийский форум с международным участием 
«Образ Удмуртии в современном культурном 

пространстве»
С 25 по 27 октября в Ижевске пройдет Всероссийский форум с между-

народным участием «Образ Удмуртии в современном культурном простран-
стве».

На форуме будут представлены предварительные итоги работы универ-
ситета в стратегическом проекте «Удмуртия в глобальном культурном про-
странстве», направленного на развитие и продвижение национального де-
коративно-прикладного искусства, удмуртской филологии, бренда региона 
территории и внутреннего туризма.
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С чего началось движение 
WorldSkills. Кто может участво-
вать  в олимпиадах? На эти и сле-
дующие вопросы вы найдете в 
интервью с Сергеем Владими-
ровичем Метлушиным, заме-
стителем директора по учебной 
работе Института гражданской 
защиты, старшим преподавате-
лем кафедры безопасности жиз-
недеятельности, экспертом ком-
петенции «Охрана труда» вузов-
ского отборочного чемпионата 
по стандартам WorldSkills. 

1. Сергей Владимирович, 
как вы пришли к тому, чтобы 
стать экспертом конкурсов 
профессионального мастер-
ства?

Получив образование в сфе-
ре техносферной безопасности, 
я стал заведующим отделени-
ем среднего профессионально-
го образования ИГЗ, где и начи-
налось движение WorldSkills. По-
сле, когда я уже работал на ка-
федре безопасности жизнеде-
ятельности, Дина Рафаилов-
на Мерзлякова, заведующая ка-
федрой, предложила мне при-
нять участие в этом движении на 
уровне высшего образования. И 
с этого момента мы начали гото-
вить ребят и участвовать в чем-
пионатах. 

2. Опишите специфику 
компетенции «Охрана труда»

Сама компетенция предпо-

лагает, что специалист в обла-
сти охраны труда – всесторонне 
развитый специалист, который 
в полной мере соответствует 
профессиональному стандарту. 
Прежде всего, мы делаем упор 
на нормативно-правовую ба-
зу, так как это является основой 
в работе специалиста по охране 
труда.  Второй момент, заслужи-
вающий внимания – понимание 
процессов, которые происхо-
дят на предприятии и их влияние 
на организм человека. В рамках 
компетенции одной из функци-
ональных задач является прове-
дение специальной оценки усло-
вий труда и расчет рисков. Это 
умение идентифицировать опас-
ные и вредные производствен-
ные факторы, умение работать 
с приборами. Участник должен 
просчитать все возможные опас-
ности, которые могут подстере-
гать работника в организации. 
А в рамках учебного процесса к 
этому блоку добавляется разра-
ботка мероприятий по снижению 

воздействия негативных факто-
ров. И мы стараемся, чтобы на-
ши студенты подходим к этому 
не с формальной точки зрения, 
чтобы все мероприятия были 
работающие. Еще один важный 
блок – обучение первой помощи. 
Ведь на предприятиях, особенно 
крупных производствах, никто не 
застрахован от получения травм. 
И каждый работник должен по-
нимать, что нужно делать в не-
предвиденных ситуациях.

3. Как происходит подго-
товка студентов к участию в 
олимпиадах?

Подготовка у ребят начинает-
ся уже с первого курса в рамках 
обучения. Студенты изучают всю 
специфику охраны труда: норма-
тивно-правовую документацию, 
медико-биологические особен-
ности, промышленную безопас-
ность, работу с приборами и т.д. 
Обычно в чемпионате у нас уча-
ствуют ребята уже со 2 курса об-
учения. Так они смогут прове-
рить себя и понять, где есть про-

белы и к чему можно стремиться. 
4. Что дает студенту уча-

стие в конкурсах профессио-
нального мастерства?

Те студенты, которые уча-
ствовали в таких конкурсах, име-
ют целостную картину о том, 
что ждет их в рамках работы по 
должности «Специалист по ох-
ране труда». Ведь чемпионат по 
стандартам WorldSkills построен 
на профессиональном стандар-
те. Без должной практики сту-
денту сложно понять свои про-
фессиональные задачи. 

Среди выдающихся участни-
ков я бы хотел отметить Алену 
Горбунову, призера республи-
канского чемпионата по стан-
дартам WorldSkills, а также Ана-
стасию Михайлову и Анастасию 
Голубкову – студенток, показав-
ших отличные результаты в ву-
зовском отборочном чемпиона-
те.

5. Ваши пожелания буду-
щим участникам чемпионатов

Важно помнить, что пока ты 
не попробуешь, ты не узнаешь. 
WorldSkills – это не про оценки. 
Здесь важно для себя понять, ка-
кие у тебя есть пробелы, чтобы 
дальше с ними работать. Если 
ты хочешь стать специалистом в 
этой области, то следует пробо-
вать свои силы. Участие покажет, 
насколько ты готов и насколько 
тебе интересна профессия. 

 Рылова Анастасия,  
менеджер УРЦСЗС

Кому-то нравится страна и националь-
ный колорит. Кого-то просто привлекает 
обучение в другой стране. Также стои-
мость обучения в российских вузах зна-
чительно ниже, чем в европейских выс-
ших учебных заведениях, при этом обра-
зование качественное.

Каждое лето во вступительных испы-
таниях в УдГУ участвуют не только рос-
сийские, но и иностранные абитуриен-
ты. Они приезжают к нам из Узбекистана, 
Туркменистана, Китая… На сегодняшний 
день в списке 27 стран. Чаще иностран-
ные студенты выбирают технические, 
экономические и гуманитарные направ-
ления. По данному показателю РФ зани-
мает шестое место в мире по обучению 
иностранных граждан.

Международное образование — это 
учебные программы, которые признают-
ся во всём мире или, по крайней мере, в 
большинстве стран. В отличие от россий-
ского оно открывает большие перспекти-
вы для дальнейшей учёбы и работы за ру-
бежом. Учебные заведения, работающие 
по международным программам в Рос-
сии — давно не редкость. В университете 
есть Международный студенческий клуб 
УдГУ, в котором представлены проекты, 
где иностранным студентам-первокурс-
никам помогают адаптироваться в новой 
учебной среде, знакомят с городом и ре-
спубликой, помогают найти друзей. По 
словам студентов, в УдГУ они чувствуют 
себя как дома, у себя на Родине. Прият-
но отметить, что в университете студен-

ты развиваются как личности и находят 
себе новых друзей.

Действенные факторы при выборе ву-
за: известность университета, удобный и 
красивый сайт, рейтинг вуза, впечатле-
ние от посещения приёмной комиссии, 
доступность двойных дипломов, размер 
стоимости обучения, инфраструктура 
учебного заведения.

Чтобы привлечь больше иностранных 
студентов нужно: создать комфортные 
условия для адаптации первокурсни-
ков. Хорошее решение — специальные 
клубы поддержки; развивать образова-
тельные программы на английском язы-
ке; улучшить качество жизни иностран-
ных студентов; разработать развернутые 
веб-сайты на английском языке для ино-
странцев. 

Если иностранный студент не уверен 
в своих силах, он может в течение го-
да посещать подготовительные курсы. 
Это поможет изучить русский язык, уз-
нать специфику экзаменов, получить от-
личную подготовку для успешной сдачи 
вступительных экзаменов.

Личные впечатления от студентов об 
УдГУ:

Кадри Юсиф, 2 курс. 
Всем привет! Меня зо-
вут Юсиф мне 22 года и 
я футболист. Люблю все 
виды спорта, готовить, а 
также путешествовать и 
открывать для себя но-
вые цивилизации. Я из 

Туниса и это очень красивая страна, име-
ющая стратегическое расположение. 
Жизнь там прекрасна для тех, кто любит 
жару и море, тусовки и вкусную еду. Я вы-
брал Россию для учебы, потому что я по-
клонник русского языка, и уровень обу-
чения здесь очень высок. Россия краси-
вая и сильная страна, в которой хорошая 
погода и хорошие люди. Я выбрал УдГУ, 
потому что у меня есть друг, который жи-
вет в Ижевске. Поступление вуз было не 
таким сложным, как я представлял. Учусь 
на туризм, потому что говорю более чем 
на пяти языках. Первые дни учебы для 
меня как день с другом, все увлекательно 
и классно. После учебы я вижу себя из-
вестным футболистом и бизнесменом в 
России!

Аджитеру Виктор, 2 
курс. Привет, меня зо-
вут Виктор, я из Нигерии! 
Мои интересы – это му-
зыка, фортепиано и ри-
сование. За последние 
несколько лет в России 
я познакомился с разны-
ми интересными людьми, как они смо-
трят на мир и какие у всех разные мне-
ния. 3 года назад я заинтересовался Рос-
сией, мне действительно нравится пого-
да, особенно зимний период это новый и 
прекрасный опыт. В эту страну я решил 
приехать, потому что у меня здесь есть 
родственник, который рассказал мне о 
городе Ижевск и о самом университете 
УдГУ. Я изучаю теплоэнергетику и тепло-
технику, мой любимый предмет матема-
тика, а любимый учитель Сметанин.Ю.М. 
Через 7 лет я вижу себя человеком, кото-
рый может внести большой вклад в об-

щество своими достижениями и знани-
ями, а также человеком, который луч-
ше понимает, как устро-
ен мир.

 Зейн Мохаммед,  
1 курс. Здравствуйте, я  
Мохаммед и мне 27 лет. 
Родился и жил в Сирии, 
мой город Латакия, он 
расположен на берегу 
моря, поэтому я очень люблю плавать, а 
также— танцы, аргентинское танго. Ког-
да мне было 13 лет, я услышал песню Гри-
гория Лепса и мне понравился этот звон 
русских букв у меня в ушах. Я сразу стал 
планировать поездку для учебы в Рос-
сию, выбирал тихий, небольшой городок, 
и когда я увидел Ижевск сразу понял, что 
буду там учиться. Это хорошее место для 
меня, напоминает мой родной город. Я 
поступил в УдГУ, потому что стиль и си-
стема преподавания в России схожи с 
преподаванием в Сирии. Мне близка те-
ма информационных технологий и систе-
мы, сейчас это актуально. Учусь слажено, 
но есть трудности с русским языком, так 
как всегда есть новые концепции, кото-
рые необходимо изучать на моем родном 
языке. На самом деле, по-моему жизнен-
ному опыту, я не могу быть уверен, что 
добьюсь того, чего ищу в определенное 
время, но я всегда уверен, что приложу 
все усилия, чтобы достичь желаемого, 
поэтому хочу вам сказать, что после 7 лет 
я вижу себя довольным собой и тем, что я 
создал для своего будущего!

 Добро пожаловать в Удмуртию и 
успешной учёбы в УдГУ!

WorldSkills – это международное общест- 
венное движение, которое объединяет людей, 
которые хотят что-то изменить. Верный путь к 
обеспечению безопасности жизни и здоровья 
трудящихся – это борьба за рост культуры 
охраны труда.   

Россия — одно из ведущих государств по численности 
иностранных студентов. Причины такого решения 
разнообразны. 
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Он был график, живописец и 
мой преподаватель. Родился 20 
октября 1943г. в Завьяловском 
района УАССР. Окончил ХГФ  
УГПИ, аспирантуру, стажиров-
ку в Ленинградском институте 
живописи, скульптуры и архи-
тектуры имени И.Е.Репина в ма-
стерской профессора  Ю.М. Не-
принцева. Кокорин Александр 
Дмитриевич профессор и чле-
ном Союза Художников РФ, пре-
подавал в Институте искусств и 
дизайна в УдГУ.

Расскажите о первой 
встрече.

В первые с Александром 
Дмитриевичем я познакомился 
на консультации к вступитель-
ным творческим испытаниям. 
Всех абитуриентов он встречал 
с улыбкой (а в тот год поступа-
ющих было очень много). Разло-
жив работы поступающих про-
шлых лет, он стал их критико-
вать -  я  испугался , так как вол-
новался перед вступительными 
экзаменами. Я подошёл к нему 
лично за советом для успешной 
сдачи экзамена и  узнал, дей-
ствительно ли так строго оце-
нивают работы. Он засмеялся и 
сказал, что это просто такой пе-
дагогический прием, чтобы все 
сделали работы качественно, по 

желал мне успеха и я пошел до-
мой готовится к экзамену.    

 
 Каким вы помните Дмитрия 
Александровича?

Александр Дмитриевич вел 
у нас пары рисунка, живописи 

и скульптуры,  которые всегда 
проходили в дружеской атмос-
фере. На парах он рассказывал 
про разное: про искусство, про 
художественные детали и поиск 
нужного образа,  про анатомию 
мышц, про жизнь и молодые го-
ды, как он ходил в поход, на ры-
балку и о приключениях, кото-
рые с ним случались, разбав-
ляя все это анекдотами. Ино-
гда он читал художественную 

книгу или сидел и делал набро-
ски учеников. Кисти рук его бы-
ли уже в морщинах и складках от 
многолетнего труда, но тверды 
и смело держали инструмент. 
Он был уже в почтительном воз-
расте, но в душе молод, полон 

идей и замыслов на будущее. 
Александр Дмитриевич, одевал-
ся просто - в брюки и рубаху, а 
в зимнее время года носил се-
рую вязанную кофту на молнии. 
В его сумке всегда была папка 
с бумагой и простые грифель-

ные карандаши. В любую сво-
бодную минуту он рисовал, мог 
нарисовать даже по описанию. 
Он любил рисовать дружеские 
шуточные шаржи с такой неве-
роятной точностью приувеличе-
ния и сходства одновременно. 

Кокорин Дмитрий Алексан-
дрович был мастером лино-
гравюры. А вам он передавал 
свой опыт?

 Он учил нас работать различ-
ными материалами, в том чис-
ле и штихелем для создания ли-
ногравюр . От отсутствия опыта, 
мы очень неумело справлялись 
с работой штихелем, у нас бы-
ло много ошибок, но Александр 
Дмитриевич никогда не ругал за 
это. Говорил, что это опыт, ка-
ким бы этот опыт не был - поло-
жительным или отрицательным, 
а потом подсказывал как можно 
исправить погрешность. Однако 
исправить ошибку в линогравю-
ре очень непросто, порой даже 
невозможно, ведь линии, кото-
рые ты вырезал штихелем не со-
трешь ластиком как карандаш. 
Самым интересным в процессе 

создания линогравюры, мне ка-
залось, прокатывание линоле-
ума на станке. Никогда не зна-
ешь, что выйдет из твоей рабо-
ты, потому что каждый оттиск 
уникальный и какими-то нюан-
сами отличается от предыдуще-
го оттиска. Он любил анекдоты и 
многие придумывал сам, как на-
пример этот, один из самых яр-
ких – « У художника горит ма-
стерская, а он стоит довольный 
и смотрит. Его спрашивают, ты 
чего такой радостный стоишь? 
Надо работы спасать! А худож-
ник им отвечает: - Не беда шти-
хель то у меня, новые нарежу». 

Расскажите удивительную 
историю.

 Вне пар я часто любил загля-
дывать к нему в мастерскую и 
всегда видел его работающим. 
Как-то раз я зашел к Кокорину и 
увидел, что он работает с масля-
нистой жидкостью, с нефтью как 
я потом узнал. Меня заинтересо-
вал процесс и сама техника вы-
полнения. Александр Дмитрие-
вич рассказал про свою автор-

скую методику работы с нефтью 
и дал возможность мне с ней по-
работать. Я удивился, насколь-
ко он тонко чувствует, ведь это 
невероятно сложный материал. 

Александр Дмитриевич Ко-
корин – самый удивительный 
и талантливый человек, мой 
лучший преподаватель. Мне 
нравилось обсуждать с ним раз-
личные художественные произ-
ведения. Он научил размышлять 
об искусстве как не просто о пе-
редаче какого-то момента изо-
браженного на полотне, а как о 
глубоком замысле, который за-

ложил автор. Я часто вспоми-
наю Александра Дмитриевича, 
когда читаю книгу или когда рас-
сматриваю полотна других ху-
дожников, думаю, что же бы ска-
зал он. К работам других масте-
ров он подходил с точки зрения 
размышления над задумкой и 
то, как мастер кладет штрих или 
мазок. Часто мечтал, что его ра-
боты когда-то будут изданы в ху-
дожественных книгах и любой 
человек, читая их, погрузится в 
историю, с помощью его работ. 
Сейчас по пришествию лет я по-
нимаю, что очень многому меня 
научил Александр Дмитриевич и 
это всего лишь маленькая кру-
пица того, что он умел!

Каркин Иван  
Выпускник Института  
Искусств и Дизайна, 

старший лаборант кафедры 
компьютерных технологий  

и художественного  
проектирования Института  

Искусств и Дизайна

В Художественном музейно-образовательном 
центре института искусств и дизайна УдГУ 
открылась выставка, посвящённая 80-летию 
юбилея замечательного человека  Кокорина 
Александра Дмитриевича.



Каждый студент стремится к обще-
нию, потребности в социализации и рас-
ширении круга знакомых. Одна из форм 
такого взаимодействия, всячески скло-
няющая к развитию личному и коллек-
тивному, — студенческие клубы. Прямо в 
этой статье тебе стоит познакомиться со 
всеми клубами УдГУ. Их 16, и они уже на-
чали функционировать, ждут тебя на сво-
их занятиях и встречах.

Если ты хочешь: помогать людям и жи-
вотным, участвовать в крутых мероприя-
тиях, найти новых друзей, прокачать свои 
навыки и обрести новые, тогда тебе к нам! 
КТО ТАКОЙ ВОЛОНТЕР? Это активный че-
ловек с добрым сердцем и открытой ду-
шой, который безвозмездно готов помо-
гать нуждающимся. Волонтёрский Центр 
УдГУ — это уникальный опыт, развитие 
личностных навыков и умений, возмож-
ность стать частью уникальных событий 
города, республики и даже страны, воз-
можность ездить на различные форумы и, 
наконец, это просто сплочённая команда 
единомышленников, где всегда рады но-
вым идеям! Активисты ВЦ УдГУ саморе-
ализуются в самых разных направлениях 
волонтёрства: событийное, социальное, 
спортивное, культурное, медиа. Так что и 
вы наверняка найдете что-то себе по ду-
ше! Мы ждем именно вас! Присоединяй-
тесь в нашу добрую команду! 

Это объединение студентов УдГУ, де-
ятельность которых направлена на раз-
витие международного сотрудничества, 
оказании помощи в адаптации иностран-
ных студентов в образовательной, куль-
турной и социальной среде университе-
та и города. Вы можете: попрактиковать 
иностранные языки с носителями; стать 
кураторами иностранных студентов; раз-
вить навык создания постов, афиш, ре-
дактирования фото; научиться писать 
статьи и брать интервью на разных язы-
ках; узнать, как можно организовывать 
мероприятия не только университетско-
го, но также городского и республикан-
ского уровней; поучаствовать во Всерос-
сийских и Международных студенческих 
конкурсах. Следите за новостями и при-
ходите на наши крутые мероприятия! 

«КАССЕТА MEDIA» – студенческий ме-
диацентр УдГУ и площадка для молодых 
медийщиков. Уже 5 лет наша команда 
проявляет себя в разных направлениях: 
фото, видео, текст, дизайн и SMM. Ос-
новная информационная повестка – мо-
лодежные новости Удмурстской Респу-
блики. Команда снимает специальные 
сюжеты, выкладывает фотопроекты и 
репортажи, постит мемы и клипы ВКон-
такте, активно взаимодействует с ау-
диторией. «КАССЕТА MEDIA» всегда от-
крыта к новым коллаборациям и форма-
там! Каждый год мы принимаем участие 
в конкурсах Всероссийского и Между-
народного уровня, становимся победи-
телями и призерами в различных номи-
нациях, реализуем собственные обра-
зовательные медиапроекты. Включайся 
в движ и не перематывай свое активное 
студенчество! 

Театр МО – студенческое комьюни-
ти, участников которого объединяет лю-
бовь к творчеству, саморазвитию и по-
стоянному совершенствованию. Ребята 
ставят спектакли, принимают участие в 
театральных фестивалях России, орга-
низуют массу проектов. Они не просто 
играют на сцене, но и постоянно про-
качивают свои лидерские и креативные 
способности. Здесь уютно и творчески! 
Не стесняйся, присоединяйся и поддер-
живай! Будь частью талантливой коман-
ды. 

Экологический клуб и Лига эко про-
светителей "Раздельному сбору отхо-
дов ДА! " приглашает всех желающих. 
Мы реализуем различные форматы ин-
формационно- просветительских меро-
приятий на темы раздельного сбора от-
ходов и ответственного потребления. 

Экоуроки, фестивали, ведение стра-
ницы ВК, мастер-классы и многое дру-
гое. Вы узнаете какие отходы являют-
ся вторичным сырьём, каковы правила 
обращения с отходами, куда сдать от-
ходы для последующей переработке. 
Как экологизировать свой образ жизни? 
Правила экопокупок? Приходите – нау-
чим, расскажем, реализуем интересные 
проекты! 

π – это место, где собираются для 
того, чтобы играть. Мы играем в пси-

хологические игры. Почему игры? Всё 
просто: чтобы познавать! Игра позво-
ляет моделировать те сценарии, кото-
рые рискованно реализовать в реаль-
ной жизни или которые нужно воссоз-
дать из прошлого или будущего. Про-
игрывая сценарии, мы находим отве-
ты на многие вопросы, выход из слож-
ных ситуаций, разрабатываем поведен-
ческие стратегии и тактики, развива-
ем коммуникативные способности и аб-
страктное мышление. 

А вы знали, что настольные игры 
Dice & Magic нуждаются в вашей ком-
пании? Да-да, вас ждут невероятные 
приключения в необъятном мире на-
столок и днд, но и без сторонних дру-
жеских подкастов в процессе не обой-
демся. Объяснения правил еще не вку-
сившим - да кому они нужны, когда 
можно взять и начать, познав все в те-
чении. Точно так же, как и неожидан-
ные стратегии и повороты в этих но-
вых вселенных, которые будут созда-
ны лишь в случае твоего прихода. Игр в 
наличии больше, чем людей в клубе, об 
этом беспокоится не придется, а при-
нять участие в днд - нет проблем, уточ-
няйте в нашей беседе о следующей 
партии, как и обо всем другом, вклю-

чая список идущих людей и уточненное 
время. Ссылка на нее есть в группе, 
либо можно утащить ее из лички любо-
го админа. 

Главная цель функционирования ансам-
бля - знакомство с музыкальной (песенной, 
инструментальной, танцевальной) тради-
цией удмуртов, проживающих как на тер-
ритории самой республики, так и за ее пре-
делами. Знакомство, главным образом, 
происходит у самих участников ансамбля, 
так как многие из них впервые открывают 
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Студенчество — прекрас- 
ная пора, чтобы продолжить 
любимое дело или найти 
новое занятие себе по душе. 

                                      Клубы УдГУ раскроют          твой потенциал

Г О Д  М О Л О Д ё Ж И
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для себя разнообразие и уникальность уд-
муртского музыкального фольклора. Если 
песенное искусство изначально стало ос-
новным кредо ансамбля, то хореографи-
ческая линия появилась недавно. Благо-
даря усилиям первого хореографа ансам-
бля В. В. Студитских, сегодня в репертуаре 
коллектива представлены танцы северных, 
южных, периферийно-южных групп удмур-
тов. Нередко в выступлениях использу-
ются традиционные музыкальные инстру-
менты удмуртов - арган (гармонь), дым-
быр (барабан), кубыз (народная трехструн-
ная скрипка), крезь (гуслевидный инстру-
мент). Фольклорно-этнографический ан-
самбль “Чипчирган” выступает на разных 
площадках города и республики, является 
лауреатом многих международных и рос-
сийских фестивалей и конкурсов, особен-
но тепло встречаются выступления коллек-
тива в разных уголках Удмуртии. 

КТО мы такие? Студенты Удмуртско-
го Государственного Университета с раз-
ных институтов и разных курсов, которые 
нашли себя в танцах. ДЛЯ ЧЕГО мы со-
брались? Все просто — сила в единстве! 
ЧТО мы хотим? Студенчество и студенче-
ские проекты — замечательная возмож-
ность для реализации своего творческо-
го потенциала. Здесь точно рады твоим 
идеям. В СЕВЕР собрались люди, глаза 
которых горят от предложения выступить 
на чемпионате, собраться на очередную 
репетицию и вписаться во что-то неиз-
вестно-интересное. 

Музыкальный проект УдГУ "ТВОЯ СЦЕ-
НА" создаётся для того, чтобы объеди-
нить талантливых исполнителей, музы-
кантов, певцов, танцоров в едином твор-
ческом пространстве. Это проект, в кото-
ром может принимать участие каждый, кто 

хочет заявить о себе и поделиться с окру-
жающими своим творчеством. Это не кон-
курс и не фестиваль. Здесь не нужно со-
ревноваться с кем-либо своим вокальным 
или танцевальным мастерством. Это об-
щее пространство музыки и творчества 
для всех, кто любит сцену и музыкальное 
искусство. 

Вы испытываете потребность в обсуж-
дении тем связанных с историей России, 
с современной международной обстанов-
кой, проблемами патриотизма, граждан-
ско-правового сознания? У нас для вас 
хорошие новости! В УдГУ существует Мо-
лодежный историко-дискуссионный клуб 
"Платформа", где вы можете обсудить вы-
шеназванные проблемы с другими людь-
ми, а также предложить свои темы для 
обсуждения. В нашем клубе вы сможете 
получить больше новых знаний об исто-
рии нашей страны, участвовать в обсуж-
дении вопросов, связанных с судьбой на-
шего Отечества, а также послушать инте-
ресные лекции. Помимо изучения исто-
рии и обсуждений, вы сможете подгото-
вить доклады по той или иной проблема-
тике из истории нашей страны. В нашем 
клубе уже было проведено несколько ки-
нопоказов фильмов связанных с Великой 
Отечественной Войной, а также проведе-
ны встречи с почетными людьми в рамках 
проекта «Встречи с героями». 

Игровой студенческий кибер клуб 
«U_Games». Новый сезон, новые тур-
ниры, новые звёзды! Киберспорт – од-
но из главных явлений 21 века. И это 
не только развлечение, это возмож-
ность реализовать себя, найти компа-
нию единомышленников, достигать но-
вых высот и развиваться в сфере on-
line. Играешь в онлайн игры? А может 

ты хочешь попробовать себя в роли ор-
ганизатора соревнований или видишь 
себя комментатором? Тогда тебе к нам! 
Здесь мы собираем команды, трениру-
емся, общаемся и играем всем Униве-
ром. 

Цель - укрепление института молодой 
семьи и развитие семейных ценностей. 
Формат клуба: психологические тренин-
ги и мастер-классы. В рамках встреч: вы-
ясняем, что способствует сохранению и 
улучшению отношений в семье, обсуж-
даем, как управлять эмоциями и догова-
риваться в паре, учимся разрешать кон-
фликтные ситуации без обид. 

В рамках работы клуба вас ждут: йога; 
пилатес; стретчинг. А также релаксации и 
медитации. Вас ждёт знакомство с дыха-
тельными упражнениями, мышечными ре-
лаксациями, тренировками навыков осоз-
нанности и осознанного внимания, нена-
пряжённости, расслабления, восстанов-
ления сил, энергии и хорошего настрое-
ния! Вы научитесь понимать и самостоя-
тельно регулировать свои состояния, най-
дёте свои собственные способы справ-
ляться со стрессами и сложными ситуаци-
ями. На занятиях клуба вы получите: сни-
жение стресса; физическую активность 
и расслабление; заботу о физическом и 
ментальном здоровье. Приходите, чтобы 
стать здоровее, продуктивнее и счастли-
вее! разберем эффективные способы об-
щения и модели поведения в семье. Это и 
многое другое вас ждет на встречах клуба 
«Строим счастливую семью». 

Если вы хотите совершенствовать 
или поддержать свой уровень англий-
ского, приходите к нам в клуб африка-
нистики. Английский язык в нашем клу-
бе – это средство общения и расшире-
ния кругозора. Общаясь со студента-
ми из разных стран Африки, вы узнае-
те больше об истории, языках, культуре 
и природе их стран, сравните со своей, 
сможете разъяснить какие-то особен-
ности своей страны, возможно, захоти-
те исследовать какие-то страны Африки 
в направлении ваших интересов и спе-
циализации более глубоко. 

Киноклуб «ВИДЕОСАЛОН». Мы – сту-
денты, которые хотят сделать кино в 
университете доступным для всех. Мы 
жадно смотрим его и хотим показывать 
вам! Наверняка, после пар хочется рас-
слабиться? Мы так и делаем, по пятни-
цам раз в две недели смотрим филь-
мы и уютно их обсуждаем. Как прохо-
дят встречи? У нас нет кастингов. На 
любую встречу может прийти любой 
студент Удмуртского Государственно-
го университета. Сначала руководитель 
клуба рассказывает вводную информа-
цию о фильме, чтобы ввести в курс де-
ла зрителей. Затем начинается про-
смотр фильма, а в конце его обсужде-
ние. Мы тебя ждем! А тот, кто является 
нашим постоянным гостем, получает от 
киноклуба небольшой презент, мерч ки-
ноклуба. 
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                                  В УдГУ открыли первый          в России Центр 
                                   аддитивных технологий          общего доступа 

Деятельность нового науч-
ного центра в вузе будет на-
правлена на выполнение про-
изводственных и образова-
тельных задач в области адди-
тивных технологий (трёхмер-
ной печати).  

В рамках сотрудничества с 
ООО «РусАТ» на базе Центра 
аддитивных технологий запла-
нирована разработка совмест-
ных программ дополнительно-
го профессионального образо-
вания для подготовки высоко-
квалифицированных инженер-
ных кадров, проведение науч-
но-исследовательских и опыт-

но-конструкторских работ, а 
также осуществление услуг по 
3D-печати для предприятий 
региона. 

3D-печать металлических 
изделий в Центре аддитив-
ных технологий будет осущест-
вляться по SLM-технологии 
(селективное лазерное сплав-
ление, СЛП – плавление слоя 
порошка по площади сечения 
заготовки). В производстве 
будут использоваться порош-
ки нержавеющих и инструмен-
тальных сталей (отличаются 
высокой твёрдостью и прочно-
стью), алюминиевых и титано-

вых сплавов, а также особо чи-
стого тантала (хорошо подда-
ётся механической обработке, 
легко штампуется, раскатыва-
ется в проволоку и тончайшие 
листы).

На торжественном открытии 
Центра аддитивных технологий 
приняли участие советник пре-
зидента АО «ТВЭЛ», исполни-
тельный директор Ассоциации 
развития аддитивных техно-
логий Ольга Оспенникова, ге-
неральный директор ООО «Ру-
сАТ» Илья Владимирович Каве-
лашвили, а также представите-
ли предприятий и органов вла-

сти Удмуртской Республики. 
В ходе мероприятия было 

подписано соглашение о со-
трудничестве между ООО «Ру-
сАТ» и УдГУ. 

«Первый Центр аддитивных 
технологий неслучайно поя-
вился именно в Удмуртии: Ре-
спублика неизменно лидиру-
ет в области развития авиаци-
онных технологий, будущее ко-
торых уже сложно представить 
без аддитивного производства. 
Мы планируем открывать такие 
центры по всей стране, что-
бы совершенствовать техноло-
гические возможности отече-

ственного 3D-оборудования и 
материалов совместно с веду-
щими вузами и промышленны-
ми предприятиями России. Всё 
это будет способствовать ком-
плексному развитию аддитив-
ных технологий в субъектах РФ 
и, как следствие, их инноваци-
онному и экономическому ро-
сту», – отметил в своем высту-
плении генеральный директор 
ООО «РусАТ» Илья Кавелашви-
ли. 

«На базе Центра аддитив-
ных технологий ежегодно бу-
дут обучаться более 40 специа-
листов.  Подготовку к учебному 

26 сентября отраслевой интегратор «Русатом - Аддитивные технологии» (ООО «РусАТ») и Удмуртский государственный 
университет открыли первый в России Центр аддитивных технологий общего доступа.
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                                  В УдГУ открыли первый          в России Центр 
                                   аддитивных технологий          общего доступа 

процессу университет уже на-
чал: мы разработали образова-
тельный профиль, посвящен-
ный аддитивным технологиям 
и современным материалам в 
химии, физике и механике (ба-
калавриат и магистратура), 
а также программу дополни-
тельного профессионального 
образования «Оператор СЛП-
машины аддитивного произ-
водства», –   пояснила ректор 
УдГУ Галина Мерзлякова. 

Напомним, что современ-

ные материалы и аддитивные 
технологии, разработка про-
граммного обеспечения для 
моделирования и оснащения 
аддитивных производств яв-
ляются основными направле-
ниями деятельности одного из 
проектов университета в про-
грамме стратегического акаде-
мического лидерства «Приори-
тет-2030».

Яков Кудрявцев
Пресс-служба УдГУ

ООО «РусАТ» (предприятие Топливной компании Росато-
ма «ТВЭЛ») – специализированная компания-интегратор атом-
ной отрасли в области аддитивных технологий (трёхмерной пе-
чати). Деятельность компании сосредоточена на четырех клю-
чевых направлениях: производство линейки 3D-принтеров и их 
компонентов, создание материалов и металлических порош-
ков для 3D-печати, разработка комплексного программного обе-
спечения для аддитивных систем, а также выполнение услуг по 
3D-печати и внедрению аддитивных технологий в производство 
(в том числе в части организации центров производства).

ООО «РусАТ» и УдГУ являются технологическими партнерами в 
рамках реализации Дорожной карты «Технологии новых матери-
алов и веществ», утвержденной Правительством РФ в 2020 году.
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Образование важный эле-
мент жизни, через который 
каждый человек должен прой-
ти. Прежде всего учеба даёт 
базовые знания и навыки обу-
чаемости. Может, сразу по вы-
ходу из вуза сложно стать вос-
требованным специалистом, 
но именно наличие базовых 
знаний и представлений вку-
пе с навыком обучаемости да-
ёт нам шанс вырваться вперёд 
в конкурентной борьбе за вы-
сокооплачиваемую работу. В 
нашем университете многие 
студенты, уже с первых курсов 
подрабатывают, чтобы после 
окончания было хорошее ре-
зюме. Нам интересно, работая 
студенты по профессии удов-
летворили ли свои ожидания о 
будущей профессии. Мы зада-
ли несколько вопросов и вот, 
что мы видим на сегодняшний 
день. 

Андрей Данилов – ведущий 
и корреспондент ГТРК «Удмур-
тия» и студент 4 курса факуль-
тета журналистики УдГУ поде-
лился с нами о том, как же при-
шёл в эту профессию.

Здравствуйте, Андрей! 
Расскажите, пожалуйста, 
как вы решили стать журна-
листом?

— Я попал в журналистику 
случайно. Это было в конце 2 
курса. Сейчас я на 4. На ГТРК 
«Удмуртия» искали корреспон-

дента для телеканала Россия-1. 
И я набрался смелости, позво-
нил и сказал: «Слушайте, возь-
мите меня хоть кем-нибудь». И 
вот – пригласили меня на со-
беседование. Я думал, что со 
мной просто поговорят и отпу-
стят, но не тут-то было – меня 
повели сразу на студию, при-
чесали, подобрали костюм. Я 
был не готов к такому резкому 
повороту событий – что-то про-
читал с суфлёра, мне сказали 
– потенциал есть, но надо ра-
ботать! Пришлось расти и раз-
виваться. Выбора не было. Как 
сказали старшие коллеги: «Мы 
бросаем тебя в воду и посмо-
трим выплывешь ты или нет». 
Я, собственно, выплыл. И уже 
через пару месяцев стал вести 
прямые эфиры.

Расскажите о своем пер-
вом эфире.

—  Волновался очень. Это 
было что-то с чем-то. Помню 
как начался эфир, как я поздо-
ровался, а дальше как всё шло- 
не помню. Всё было на автома-
те.

Какие курьёзные случаи 
происходили с Вами в эфи-
ре?

—  Мы работаем в прямом 
эфире, а прямой эфир, как из-
вестно, связан с интересными 
случаями, что и у меня нередко 
бывало. Однажды произошёл 
технический сбой. Потухли все 

экраны, суфлёров нет, связь 
пропала. Не понимаешь, на ка-
кую камеру смотреть. В итоге, 
пришлось вещать эфир всле-
пую. Зритель ничего не понял, 
это самое главное.

Технических моментов очень 
много. Я, например, слышу всё, 
что происходит в аппаратной, 
обсуждение всех возможных 
неполадок, переговоры режис-
сёров, очень часто разговор 
на повышенных тонах, но уже 
к этому привык, прямой эфир - 
это всегда эмоции. 

Нравится ли вам, это то, 
что вы хотели?

—  Да, я люблю свою работу, 
это почти как второй дом для 
меня. Бегу на неё с удоволь-
ствием. 

Получается ли у вас со-
вмещать работу и учебу?

—  Да. На ТВ понимают, что 
взяли на работу студента, ко-
торый должен выполнять ра-
бочие обязанности и участво-
вать в учебном процессе, поэ-
тому меня спокойно отпускают 
на важные пары, зачёты и экза-
мены.

Важна ли профессиональ-

ная практика для журнали-
ста?

— Конечно. В вузах даёт-
ся хорошая теоретическая ба-
за, но что с ней делать и как её 
применять можно узнать толь-
ко на практике. И как раз регио-
нальные СМИ - это такая очень 
хорошая школа, потому что 
один человек делает всё прак-
тически, и это в дальнейшем 
тебе очень помогает, когда ты 
знаешь всю эту рабочую кухню.

Как выглядит ваш типич-
ный рабочий день телеведу-
щего?

— Начинаю свой день я всег-
да на бегу, так как не могу от-
казать себе в лишних 5 мину-
тах сна. Поэтому всё делаю бы-
стро: душ, кофе, пробежка и 
завтракаю уже обычно на рабо-
те. Там есть столовая, где вкус-
но кормят. Уже с утра мы начи-
наем готовиться к эфиру, ищем 
инфоповоды, выезжаем на 
съёмки.

О минусах.
—  Свободного времени 

практически нет. К тому же, ра-
бочий день у нас ненормиро-
ванный - что-то может возник-

нуть в выходные, рано утром, 
поздно вечером. Ты не застра-
хован от того, что пошёл на 
встречу с друзьями, а в этот 
момент что-то случилось. Во-
обще, журналистика - край-
не сложная профессия. Нужно 
быть готовым ко всему.  

Как вы отдыхаете от рабо-
ты и учёбы и на что тратите 
свободное время?

— Свободное время трачу 
на занятия спортом и арабский 
язык. Бывает слоняюсь по ули-
цам в одиночестве, слушаю му-
зыку — не без этого.

Какие бы советы вы дали 
ребятам, которые хотят ра-
ботать в СМИ, но не знают с 
чего начать?

— Не бояться. Есть цель- 
есть дистанция. Хорошими 
журналистами не рождаются. 
Чтобы уметь создавать каче-
ственный контент, нужно мно-
го практиковаться, следить за 
работой коллег, здраво воспри-
нимать критику, а также при-
слушиваться к ней и учиться на 
своих ошибках.

Окончив школу, человек должен сделать 
самый ответственный в своей жизни шаг 
– выбрать профессию. Профессия – это 
осознанно избранное русло, в которое ты 
будешь вкладывать много сил и времени. При 
выборе профессии важно: знать как можно 
больше профессий; структуру рынка труда; 
определиться в своих интересах; знать, в каких 
учебных заведениях можно получить ту или 
иную профессию; иметь основной и запасной 
варианты профессионального выбора; иметь 
(желательно) опыт профессиональных проб.

                                                   Правда будущей          профессии

Я окончил Институт гражданской защиты по специ-
альности "Природообустройство и водопользование". 
Профиль - "Природоохранное обустройство террито-
рии". Наверное, в совокупности, после 4-х лет, я мо-
гу для себя определить, что мне нравится та специаль-
ность, на которой я учился, несмотря на то, что это не 
до конца то, что я хотел. Будучи студентом бакалаври-
ата, я постоянно слушал старших товарищей о их про-
фессиональной деятельности, было очень интерес-
но и хотелось уже самому попробовать себя на произ-
водстве. Еще студентом на 3-м курсе я совмещал уче-
бу с работой. Скажу, что это приносило мало удоволь-
ствия, но никуда не девалась мотивация расти и раз-
виваться. Совмещая работу и учебу, мне приходилось 
вкладывать много трудов, это было связано с коман-
дировками. Как тогда и сейчас я занимаюсь спортом. 
Есть спортивный разряд по футболу. Но сейчас не со-
всем получается поддерживать былую форму и отда-
вать этому много времени, поэтому этот вид спорта 
перешел в статус хобби. На данное время я работаю 
не совсем по своей специальности, скорее это смеж-
ное направление, но благодаря профессиональной 
базе, которую я получил в институте, мне легче рабо-
тать в этой сфере. На первых парах работы, когда при-
ходится вникать и понимать градус ответственности 
я искренне получал удовольствие. Но основной ми-
нус - это, конечно, заработная плата, потому что спе-
циалиста, который только что окончил университет, не 
готовы рассматривать на высокие должности и пла-
тить соответствующие деньги. Поэтому начинать всег-

да трудно. Необходимо постоянно работать с расчета-
ми, схемами чертежами, моделями, визуализациями и 
т.д. Это даже, скорее, не минус, а выделительная чер-
та. Я могу выделить несколько плюсов своей работы: 
наш внутренний рынок республики направлен на таких 
специалистов, если брать в учет специфику региона, 
и поэтому найти работу совершенно не трудно и мож-
но быть уверенным, что место найдется; большой ре-
сурс относительно командировок - это хорошая воз-
можность пополнить собственную географию; невоз-
можно останавливаться в плане обучения - этот про-
цесс происходит непрерывно; непосредственно, при-
ходится вести много переговоров и в большинстве 
случае они происходят только на профессиональный 
лад. Отсюда растет очень важный навык умения вести 
переговоры. Исходя из предыдущего предложения я 
безусловно рад работать там, где сейчас нахожусь. Я 
кайфую от собственных достижений. Это напрямую 
связано с целями и задачами, которые я перед собой 
ставлю. Дорогой студент я всегда говорю, что Универ-
ситет - это социальный институт, где вы развиваетесь 
как личность. Поэтому не надо ничего стесняться и бо-
яться задавать "глупые" вопросы. Самый глупый во-
прос - это не заданный вопрос. Я хочу пожелать всем 
быстрой адаптации и поскорее начать впитывать все 
блага университета.

Данил Беляев  
окончил Институт гражданской защиты  

по специальности "Природообустройство  
и водопользование"в 2023 году.
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                                                   Правда будущей          профессии

Я с детства знала, что буду педагогом. У меня много 
родственников в образовании, постоянно водилась во 
дворе с малышами. В первом классе на родительском 
собрании как-то сообщили «У нас есть девочка, которая 
в продленку постоянно собирает класс, играет в школу, 
а себя назначает директором». Это была я. Когда при-
шлось выбирать на какую специальность поступать, вы-
бор был очевиден - педагогическое. Хотела поступать 
на учителя начальных классов, мама отговорила. Ска-
зала, что английский у меня получается лучше. При вы-
боре второго языка, сразу поняла, что китайский - это 
тот язык, который не даст заскучать. Он необычный, за-
тягивающий, интригующий, сложный, но при этом без-
умно интересный.

Далее предстояло выбрать ВУЗ. Я подавала доку-
менты в Ижевск, Казань, Пермь и Питер. Везде прошла, 
но решила остаться в родном городе, потому что хоте-
ла совмещать активности, хобби и учебу. Для меня вне-
учебная деятельность дает энергию для обучения, поэ-
тому я не прогадала с тем, чтобы остаться в Ижевске. Я 
много участвовала в республиканских, всероссийских 
фестивалях и форумах, сопровождала школьников в их 
конкурсах. Появлялась не часто в ВУЗе, первые пробле-
мы начались в конце 3 курса. Пришлось все-таки полно-
ценно начать ходить на пары, это было необычно, чест-

но говоря. Сейчас я на 4 курсе, у нас практика в школе. 
А я чувствую себя отлично, когда у других переживания 
по подводу общения с учениками, их родителями, педа-
гогами. Я и в школе уже работала, и в детском лагере, 
и в ВУЗе. Для себя решила, что фокус педагогической 
практики поставлю на методической части урока. Это и 
хорошо! Эмоционально не переживаю, а с холодной го-
ловой собираю в свою копилочку инструменты, чтобы 
применять их далее в своей деятельности.

Интересный факт. Я не считаю себя учителем. Мне 
кажется, учитель уже давно перестал быть передат-
чиком знаний. Раньше была одна книга, а учитель был 
единственным человеком, кто ее читал или мог пра-
вильно проанализировать. Сейчас все иначе. Много ба-
зовой информации в общем доступе, а конкретики и уз-
кого профиля мало. Учитель будущего - это эмпатич-
ный навигатор в мир науки и искусства. Учитель пока-
зывает новые миры и является порталом для глубоко-
го погружения в эту новую реальность. Современный 
учитель делает так, чтобы ВСТРЕЧА СО ЗНАНИЕМ бы-
ла с заглавной буквы. Необходимый навык современ-
ности - уметь создавать УСЛОВИЯ. Создавать усло-
вия, когда ты и твои ученики в унисон с горящими гла-
зами начитают двигаться по тропе знания плечом к пле-
чу. Исследование местности происходит по неизведан-
ным тропкам, но безумно интересным ВМЕСТЕ. Вы от-
даете и принимаете знание в обе стороны. Именно эти 
ценности я транслирую в своем Клубе НИХАО и уже око-
ло 300 школьников с нами на одном вайбе. Мы не толь-
ко изучаем язык, но и через культуру, историю развива-
ем soft-, self-skills.К сожалению, на данный момент, есть 
существенные различия между образами учитель СЕ-
ГОДНЯ и ЗАВТРА. Нужно многое внедрить, изменить, 
переделать в системе. Поэтому я называю учителя, бу-
дущего НАСТАВНИКОМ, и сама стремлюсь к этому. По-
этому, я - НАСТАВНИК. Я создаю условия в НИХАО. 

Заслуги моих детей!
1.Победитель регионального этапа всероссийского 

конкурса научно - технологических проектов «Большие 
вызовы» в направлении «Большие данные, искусствен-
ный интеллект, финансовые технологии и машинное об-

учение». 2. Республиканский конкурс проектов «Юные 
техники и изобретатели» - призер 2 степени. 3.Выстав-
ка инноваций ИжГТУ 2022, весенняя сессия «Бизнес-
инкубатор» - диплом 1-ой степени. 4.Конкурс моло-
дежного инициативного бюджетирования "Атмосфера" 
(Призер 2 степени). 5. Финалист Всероссийского этапа 
конкурса «Большая перемена» 2022г. 6. Финалисты ре-
гионального конкурса «Школа бизнеса» 2022, 2023

Любовь Каменская  
направление "педагогическое  

образование с двумя профилями подготовки 
 (английский и китайский языки)",  4 курс

Привет, меня зовут Айгуль и я научу тебя красиво го-
ворить) Все гениально и просто ведь я учусь на 3 курсе 
ИППСТ направление подготовки специальное (дефек-
тологическое) образование. Я будущий дефектолог с 
узкой специализацией логопедия.

Когда я училась школе, в старших классах мы реша-
ли профориентационный тест Климова, который обо-
значил мою сферу профессиональной деятельности 
как «человек-человек». Также мы с мамой обращались 
за консультацией в Центр довузовского образования 
УдГУ, где я прошла еще один тест, а результат получил-
ся неожиданным! Обучаясь в 9 классе, я всерьез рас-
сматривала профессию врача, но сходство с это про-
фессией по результатам теста было лишь 60%, а вот 
с профессией дефектолог 95%. Летом после 10 клас-
са я была волонтёром в проекте «Лига мечты, реализу-
ющим реабилитацию детей с ограниченными возмож-
ностями здоровья не в серых больничных стенах, а на 
свежем воздухе на базе СК «Чекерил». В это время я 
впервые получила опыт работы с детьми, имеющими 

различные нарушения: синдром Дауна, ЦДЦ, слепота, 
ранний детский аутизм, умственная отсталость. Таким 
образом, мой путь в профессию был осознан и опре-
делён в школьные годы.

Я нашла своё предназначение и окончив школу с 
серебряной медалью поступила в Удмуртский госу-
дарственный университет по зову души, и не пожале-
ла! Во время обучения на 1 курсе я вступила в Россий-
ские студенческие отряды. В студенческий педагоги-
ческий отряд «Друзья», где освоила образовательную 
программу в рамках Республиканской школы вожатых 
и получила удостоверение, дающее мне возможность 
работать вожатой  в лагерях. На протяжении 3 лет в 
летний период я работаю вожатой в городских и заго-
родных лагерях. Улыбки и положительные эмоции де-
тей дают мощнейшую мотивацию возвращаться в ла-
герь снова и снова. Так же отряды подарили мне воз-
можность овладеть профессией аниматора. За 3 го-
да работы мною было проведено большое множество 
мероприятий: детских новогодних ёлок, дней рожде-
ний, выпускных, праздников начала учебного года. На-
вык ведения мероприятий я отточила в совершенстве.

С какой возрастной категорией может работать ло-
гопед? Только с детьми кажется на первый взгляд, но 
это не так. Мы можем оказывать помощь ещё и взрос-
лым, которые перенесли инсульт или черепно-моз-
говую травму. Обучение предполагает наличие боль-
шого практического блока: уже во время обучения на 
1 курсе будущие дефектологи выходят в специализи-
рованные учебные заведения , где проводят классные 
часы для детей с умственной отсталостью, задерж-
кой психического развития, речевыми нарушениями. 
На 2 курсе будущие дефектологи самостоятельно про-
водят обследование детей на предмет наличия нару-
шений звукопроизношения, а также ведут логопеди-
ческую работу в детских садах в рамках практической 
дисциплины. Есть в нашей работе свои плюсы и мину-
сы. Недостаток-это большое количество отчётности. А 
огромные плюсы: это 4-часовой рабочий день и рабо-
та с детьми. Она невероятно заряжает энергией, осо-
бенно, когда ученики добиваются результатов.

Во время обучения на 2 курсе я являлась админи-

стратором в детской образовательной организации 
«Школа новых технологий». Совмещая работу и учебу 
главное балансировать. Это довольно жесткий режим, 
где не каждый студент может выдержать. Во время ра-
боты мною был приобретён колоссальный опыт рабо-
ты с родителями детей, ведения рабочей документа-
ции. В этом году летом я открыла для себя новое на-
правление в саморазвитии - это форумы Росмолоде-
жи. Каждый форум- мощнейшая площадка для прокач-
ки своих навыков, обмена опытом и обретения новых 
знакомств по всей России. За это лето я посетила фо-
рум приволжского образовательного округа «iВолга» и 
«Хопёр», где получила очень много новых заний и при-
обрела друзей в каждом субъекте ПФО.

Хочу пожелать всем первокурсникам: ребята не 
бойтесь показывать себя, идти в ногу со временем,  
заявлять миру о себе. Это, наверное, самое сложное. 
Поэтому вперед, дерзайте, успехов! 

Айгуль Каримова  
специальное (дефектологическое)  

образование, ИППСТ, 3 курс
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                           Человеческое общение –        коммуникации

В конце XX века появилась 
невербалика, которая изуча-
ет исключительно язык телод-
вижении. Широкой обществен-
ности стало известно о суще-
ствовании взаимосвязи между 
движениями и эмоциями толь-
ко в начале б0-х годах прошло-
го века. Невербальное общение 
- это неречевая форма, которая 
передает образное и эмоцио-
нальное содержание и включа-
ет в себя жесты, мимику, позы, 
визуальный контакт и прикос-
новения. Психологами установ-
лено, что в процессе взаимо-
действия людей от 60 до 80 % 
коммуникации осуществляется 

за счет невербальных средств 
выражения, и только 20 - 40 % 
информации передается с по-
мощью вербальных. 

Немецкий ученый Аибль-Аи-
бесфельдт установил, что спо-
собность улыбаться глухих или 
слепых от рождения детей про-
является без всякого обуче-
ния или копирования, что под-
тверждает гипотезу о врожден-
ных жестах. Экман, Фризен и 
Зорензан подтвердили неко-
торые высказанные Дарвином 
предположения о врожденных 
жестах, когда они изучали вы-
ражения лица у людей - пред-
ставителей пяти глубоко отлич-
ных друг от друга культур. Они 
установили, что представители 
различных культур использова-
ли одинаковые выражения ли-
ца при проявлении определен-
ных эмоций, что позволило им 
заключить, что эти жесты долж-
ны быть врожденными. 

Основные коммуникаци-

онные жесты и их происхож-
дение: 

Жест «пожимание плеча-
ми» является хорошим приме-
ром универсального жеста, ко-
торый обозначает, что чело-
век не знает или не понимает, 
о чем речь. Это комплексный 
жест, состоящий из трех ком-
понентов: развернутые ладо-
ни, поднятые плечи, поднятые 
брови.  Как вербальные языки 
отличаются друг от друга в за-
висимости от типа культур, так 
и невербальный язык одной на-
ции отличается от невербаль-
ного языка другой нации. В то 
время как какой-то жест может 
быть общепризнанным и иметь 
четкую интерпретацию у одной 
нации, у другой нации он может 
не иметь никакого обозначения 
или иметь совершенно проти-
воположное значение. Так что 
неправильные толкования же-
стов может привести к недораз-
умениям, если  учитывать наци-

ональные особенности говоря-
щего. Поэтому, прежде чем де-
лать какие-либо выводы о зна-

чении жестов и языка тела. Не-
обходимо учесть: националь-
ную принадлежность человека. 
Совокупность жестов

Одной из наиболее серьез-

ных ошибок, которую могут до-
пустить новички в деле из-
учения языка тела,  являет-
ся стремление выделить один 
жест и рассматривать его изо-
лированно от других жестов и 
обстоятельств. Например, по-
чесывание затылка может оз-
начать тысячу вещей - перхоть, 
блохи, выделение пота, неу-
веренность, забывчивость или 
произнесение неправды - в за-
висимости от того, какие другие 
жесты сопровождают это поче-
сывание, поэтому для правиль-
ной интерпретации мы долж-
ны учитывать весь комплекс со-
провождающих жестов. Как лю-
бой язык, язык тела состоит из 
слов, предложении и знаков 
пунктуации. Каждый жест подо-
бен одному слову, а слово мо-
жет иметь несколько различных 
значений. Полностью понять 
значение этого слова вы може-
те только тогда, когда вставите 
это слово в предложение наря-
ду с другими словами.  Наблю-
дательный человек может про-
читать эти невербальные пред-
ложения и сравнить их со сло-
весными предложениями гово-
рящего. Конгруэнтность - со-
впадение слов и жестов

Исследования доказывают, 

что невербальные сигналы не-
сут в 5 раз больше информа-
ции, чем вербальные, и в слу-
чае, если сигналы не конгруэнт-
ны, люди полагаются на невер-
бальную информацию, предпо-
читая ее словесной. Часто мож-
но наблюдать, как какой-ни-
будь политик стоит на трибуне, 
крепко скрестив руки на груди 
(защитная поза) с опущенным 
подбородком (критическая или 
враждебная поза), и говорит 
аудитории о том, как восприим-
чиво и дружелюбно он относит-
ся к идеям молодежи. Он может 
попытаться убедить аудиторию 
в своем теплом, гуманном от-
ношении, делая быстрые, рез-
кие удары по трибуне. 

Зигмунд Фрейд однажды за-
метил, что когда одна паци-
ентка словесно убеждала его в 
том, что она счастлива в браке, 
она бессознательно снимала 
с пальца и надевала обручаль-
ное кольцо. Фрейд понял зна-
чение этого непроизвольного 
жеста и не удивился, когда ста-
ли обозначаться семейные про-
блемы этой пациентки.  Клю-
чом к правильной интерпрета-
ции жестов является учитыва-
ние всей совокупности жестов 
и конгруэнтность вербальных и 

«Самая большая роскошь на свете -  
это роскошь человеческого общения»   

 Антуан да Сент – Экзюпери 

Чувства и мысли человека легко разгадать 
по его позе, мимике и жестам. Это помогает 
при выборе правильной линии поведения при 
дружеском и деловом общении и принятии 
важных решений. За движениями собеседников 
люди наблюдали давно, пытались их 
проанализировать и систематизировать. 
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невербальных сигналов. С воз-
растом жесты людей становят-
ся менее броскими и более за-
вуалированными, поэтому всег-
да труднее считать информа-
цию 50-летнего человека, чем 
молодого. 

Как сказать неправду, не 
раскрыв себя

Проблема с ложью заклю-
чается в том, что наше подсо-
знание работает автоматиче-
ски и независимо от нас, поэ-
тому наш язык телодвижений 
выдает нас с головой. В тот са-
мый момент, когда люди начи-
нают лгать, их тело начинает 
давать совершенно противопо-
ложные сигналы, что дает вам 
ощущение, что вам лгут. Неко-
торые люди, чьи профессии не-
посредственно связаны с обма-
ном в разных формах, такие как 
политические деятели, адвока-
ты, актеры и телекомментато-
ры, по такой степени выдресси-
ровали свои телодвижения, что 
у них трудно заметить, что они 
говорят неправду, и люди попа-
даются на их удочку, доверяют 

им. Естественно, что ваша ложь 
будет менее заметна, если вы в 
этот момент будете сидеть за 
столом и тело ваше будет ча-
стично скрыто, или стоять за 
забором или закрытой дверью. 
Легче всего врать по телефону!

Как научиться говорить на 
языке телодвижений

Поставьте себе задачу: хо-
тя бы пятнадцать минут в день 
заниматься изучением и толко-
ванием жестов других людей, 
а также анализом своих соб-
ственных жестов. Эксперимен-

тальным пространством может 
стать любое место, где встре-
чаются и взаимодействуют лю-
ди. Телевидение предостав-

ляет восхитительную возмож-
ность для изучения особенно-
стей невербальной коммуни-
кации. Выключите звук и попы-
тайтесь догадаться, что проис-
ходит на экране, только по изо-
бражению. Включая звук че-
рез каждые 5 минут, вы сможе-
те проверить правильность ва-
шего понимания невербалики 
и вскоре вы сможете смотреть 
всю программу без звукового 
сопровождения .

Язык жестов, действитель-
но, важная часть общения! Ка-

кое бы общение не происхо-
дило: деловое, семейное, для 
дружбы, обучение, делаем мы 
это сознательно или неосоз-
нанно, но люди читают эту ин-
формацию. Человек может не-
верно трактовать тот или иной 
«Язык жестов», и фантазиро-
вать поэтому.

Как важен язык тела? Не 
только язык грамотности и как 
его применяют в преподава-
нии. Мы взяли интервью у Кан-
дидата психологических на-
ук, доцента кафедры социаль-
ной психологии - Львова Дени-

са Евгеньевича, ведет активно 
группу: Психология. Движение 
вверх – Move up.   

Применяете ли вы свои 
знания в работе и в учебе?

- Я чаще всего использую 
свои навыки во время консуль-
таций с клиентами, для того 
чтобы быстрее понять о про-
блемах человека. 

Можете привести пример?
Например есть момент, ког-

да студент держит ручку или ли-
сточек двумя руками, препода-
ватель в этот момент может по-
думать, что студент плохо под-
готовился , так как такой жест 
(держать предмет двумя рука-
ми) считается барьером между 
собеседником. Но так же этот 
жест можно считать мифом. По-
наблюдайте за собой, насколь-
ко вам комфортно смотреть 
в глаза другому человеку, ес-

ли вы стараетесь избегать зри-
тельного контакта, это может 
быть связано с какой-то трав-
мой в прошлом, либо же это мо-
жет, значить ваше личностное 
отношение к этому человеку.

Как создать о себе поло-
жительное впечатление? 

Если вы хотите создать о се-
бе положительное впечатле-
ние, старайтесь выходить на 
зрительный контакт с собесед-
ником. Исследование показа-
ло, что если человек смотрит в 
глаза во время общения менее 
30% времени, то о нем может 

сложиться негативное впечат-
ление, это в первую очередь го-
ворит о скрытности и лжи, неу-
веренности и одиночестве. Ес-
ли же человек выходит на зри-
тельный контакт более чем 70% 
времени, то это может говорить 
о психологическом давлении. 
Рекомендуемое время зритель-
ного контакта от 30% до 70%. 
Если вы хотите остаться под по-
ложительным впечатлением, то 
нужно держать взгляд на губы 
и глаза оппонента. Взгляд ниже 
губ считается оценочным.

В чем заключается акту-
альность данной тематике?

Актуальность этой темы 
очень важна, так как уровень 
медийности в обществе в дан-
ное время растет за счёт соци-
альных сетей, различных СМИ 
и т.д. Невербальные жесты по-
могают быстро создать нужное 

впечатление . Поэтому важно 
уметь правильно использовать 
и считывать невербальные же-
сты .

В последнее время в обра-
зовательных учреждениях по-
являются такие предметы как 
"гибкие навыки" их можно по-
сещать как в урочное, так и во 
внеурочное время. В этом го-
ду в каждой школе появился за-
меститель по воспитанию. Мо-
дель 4К - креативность, комму-
никация, кооперация,  критиче-
ское мышление, это стандарты 
педагогов.

Функциональная грамот-
ность. Педагоги заинтересова-
ны не просто давать информа-
цию, а преподносить её так что-
бы ученик смог использовать ее 
в реальной жизни.

Какую вы используете 
игру на внимательность? 

Игра «Саймон говорит»- 
детская игра, особенно попу-
лярная среди англоговорящих 
стран. В игре важно вниматель-
но слушать и быстро исполнять 
приказы, поэтому считается, 
что игра повышает вниматель-
ность и реакцию детей.

Правила! Один игрок, веду-
щий, берёт на себя роль “Сай-
мона” и отдаёт приказы осталь-
ным игрокам в таком ключе: 
“Саймон говорит: сделай то-
то”; как правило, это простые 
активные действия, например, 
“подпрыгни”, “похлопай в ла-
доши” и т.п. Остальные игроки 
должны не задумываясь испол-

нить приказ. Суть состоит в том, 
что приказ должен обязательно 
начинаться со слов “Саймон го-
ворит…”, в противном случае 
его исполнять нельзя, и если 
кто-то из игроков сделает это, 
он выбывает. Также если игрок, 
замешкавшись, не сразу испол-
няет верно отданный приказ, он 
также выходит из игры. Прика-
зы должны быть простые, чтобы 
их можно было мгновенно вы-
полнить, а ведущий задаёт их 
как можно быстрее, чтобы как 
можно раньше выбить из игры 
участников. Последний остав-
шийся игрок побеждает. Так-
же может возникнуть ситуация, 
когда последние оставшиеся 
участники выполняют неверный 
приказ и выбывают вместе, тог-
да победившим считается сам 
“Саймон”.

Д.Э. Федотова, редактор
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На форуме будут представле-
ны предварительные итоги ра-
боты университета в стратеги-
ческом проекте «Удмуртия в гло-
бальном культурном простран-
стве», направленного на разви-
тие и продвижение националь-
ного декоративно-прикладного 
искусства, удмуртской филоло-
гии, бренда региона территории 
и внутреннего туризма.

Во время проведения научно-
го форума будет работать пять 
площадок:

1.Удмуртия – простран-
ство межкультурного диало-
га. 25 октября в Доме дружбы 
народов (многофункциональ-
ный зал) с 13:00 до 13:45 прой-
дет экспертная сессия «Инсти-
туты и практики межэтнического 
диалога в Удмуртской Республи-
ке». Основные темы: инноваци-
онный опыт Удмуртской Респу-
блики в гармонизации межна-
циональных отношений и реали-
зации государственной нацио-
нальной политики в условиях ре-
гиона; проектная деятельность 
и социальные практики, направ-
ленные на выстраивание и раз-
витие межкультурного диалога; 
экспертная деятельность и науч-
ное сопровождение реализации 
государственной национальной 
политики; региональные векто-
ры сотрудничества с Междуна-
родным союзом неправитель-
ственных организаций «Ассам-
блея народов Евразии»; этново-
лонтерство как ресурс деятель-
ности национально-культурных 
объединений. И 25 октября в До-
ме дружбы народов 18:00 прой-
дет международный интерактив-
ный вечер культур для иностран-

ных студентов вузов Удмуртии 
«Знакомьтесь: Удмуртия!».

2. Удмуртский язык в со-
временном социокультурном 
контексте. 25 октября в Наци-
ональной библиотека УР, Ми-
нистерства национальной поли-
тики УР  с 13:00 до 17:00 прой-
дет конференция «Удмуртский 
язык в современном социокуль-
турном контексте». Основные 
темы: филологическое сопро-
вождение туризма и экскурсий в 
Удмуртии: проблемы двуязычия; 
удмуртский язык, история, тра-
диционная и профессиональная 
культура удмуртов в туристиче-
ской индустрии УР. 26 октября 
будет проходить: семинар «Со-
временные технологии обуче-
ния удмуртскому языку в поли-
культурном пространстве респу-
блики: проблемы развития дву-
язычия» (обучающий семинар) 
с 10:00 до 12:00;  круглый стол 
«Роль частных и муниципальных 
музеев УР в формировании эт-
нокультуры в современном об-
ществе» с 14:00 до 15:30;  ме-
роприятие Российско-узбекско-
го научно-образовательного и 
культурного центра УдГУ «Язык 
- душа нации» с 14:00 до 17:00 в 
онлайн-формате. 

3.Национально-региональ-
ный компонент в искусстве, 
культуре, образовании 25-26 
октября 2023 г. Учебно-науч-
ная библиотека УдГУ. 25 октя-
бря будет проходить:  семинар-
выставка, стендовые доклады 
«Национальные коды в промыш-
ленности и сфере услуг (произ-
водство одежды, аксессуаров, 
сувенирной продукции, созда-
ние интерьеров и пр.)» с 14:00 до 

16:00 на 4 этаже; дефиле побе-
дителей конкурса молодых ди-
зайнеров/конструкторов одеж-
ды с 16:30; круглый стол «Реги-
ональные проблемы педагоги-
ки искусства» в актовом зале с 
14.00 до 17.00. Предлагаемые 
вопросы для обсуждения на кру-
глом столе: педагогический по-
тенциал искусства в формиро-
вании духовно-нравственных 
ценностей современного обще-
ства; современные проблемы 
арт-педагогики; трансформация 
педагогики искусства в условиях 
развивающегося информацион-
ного пространства; перспектив-
ные направления развития пе-
дагогики искусства. 26 октября 
в актовом зале Учебно-научной 
библиотеки УдГУ будет прохо-
дить: семинар «Этнокультурный 
потенциал территорий УР и эт-
нокультурный брендинг, как си-
стема формирования культур-
ной и национальной идентично-
сти»  с 14:00 до 16:00; круглый 
стол «Роль музеев в этнокуль-
турном брендировании» с 16:30 
до 18:00; презентация проекта 
«Бодьинский позумент» с 16:00; 
конференция-телемост «Наци-
ональные художественные тра-
диции в современном универси-
тетском образовании» в аудито-
рии 407 с 10:00 до 16:00.

4. Тенденции развития вну-
треннего въездного туризма 
в Удмуртской Республике 26-
27 октября в Учебно-научной 
библиотеке УдГУ. Основные 
темы: развитие научно-популяр-
ного туризма в УР; развитие сту-
денческого туризма в УР; циф-
ровые технологии в туризме и 
гостеприимстве; предпринима-
тельство в туризме и гостепри-
имстве. 26 октября в Учебно-на-
учной библиотеке УдГУ в 509 ау-
дитории с 10:00 до 13:00 прой-
дет круглый стол «Технологии 
организации экскурсионно-кра-

еведческой работы среди обу-
чающихся в рамках ПСАЛ «При-
оритет-2030». 27 октября в Точ-
ке кипения УдГУ с 11:00 до 13:00 
пройдет круглый стол «Цифро-
вые технологии в развитии вну-
треннего въездного туризма в 
УР».

5. Социально-культурные 
коды регионов в контексте 
медиасферы и связей с об-
щественностью. 26 октября в 
Доме Дружбы народов с 10:00 
до 13:00 пройдет  конферен-
ция-телемост «Социально-куль-
турные коды регионов в контек-
сте медиасферы и связей с об-
щественностью». Основные на-
правления работы: этнокуль-
турный ландшафт журнали-
стики регионов, реклама и PR-
технологии в брендинге регио-
нов, школьные и студенческие 
медиа: содержательно-темати-
ческая модель, поликультурное 
медиапространство: инструмен-
ты и результаты исследований; 
цифровая трансформация реги-
ональных медиа. Также с 14:00 
до 16:00 будет проходить интен-
сив «Школьные и студенческие 
медиа: содержательно-темати-
ческая модель».

Мероприятия в рамках  
Форума: 

10 октября в Государственном 
цирке Удмуртии - Презентация 
Школы креативных индустрий.; 
17–18 октября с 10:00 до 15:00 
в национальной библиотеке УР 
пройдут всероссийские с меж-
дународным участием Вереща-
гинские (краеведческие) чтения 
«Провинциальная книжность: 
изучение, продвижение, сохра-
нение».; 25 октября в Государ-
ственном Совете УР - специали-
зированная выставка: научные 
труды, экспонаты традиционной 
художественной культуры, вир-
туальные технологии в туризме 

ФГБОУ ВО «УдГУ»; передвижная 
выставка «Мон удмурт», «Я – уд-
мурт, я очень счастлив» в Наци-
ональном музеи УР им. К.Герда; 
тактильная выставка «Фактура 
времени» Историко-культурно-
го музея-заповедника УР «Ид-
накар»; презентация VR-музея 
средневекового погребально-
го обряда «Остров сокровищ» 
Историко-культурного музея-за-
поведника УР «Иднакар»; выезд-
ная книжная выставка «Открой-
те для себя Удмуртию!».; 27 ок-
тября в художественном музей-
но-образовательном центре ИИ-
иД УдГУ с 17:30 - выставка про-
изведений художников УР и про-
изведений ДПИ.

Вы можете поучаствовать в 
конкурсе видеороликов «Удмур-
тия вдохновляет» для школь-
ников, студентов, иностранных 
студентов, посвященный тради-
ционной культуре и жителям ре-
гиона.  В конкурсную программу 
вошли 7 тематических сюжетов: 
«Сила в многообразии» о тради-
ционной культуре народов Уд-
муртии; «И я здесь был..» о до-
стопримечательностях Удмур-
тии; «Моя малая Родина» о го-
роде, районе, села, улице, до-
ме; «История республики – исто-
рия моей семьи и рода»; «Спа-
сибо, Удмуртия / Удмуртия на-
всегда в моем сердце» для ино-
странных граждан; «Моя Удмур-
тия – мое будущее» о возможно-
стях для успешной жизни моло-
дежи в республике; «Моя Удмур-
тия – моя гордость» о достиже-
ниях и подвигах жителей, пред-
приятий, городов, районов УР. 
Прием конкурсных работ – до 16 
октября. Подведение итогов 25 
октября 2023 г.

Форум проводится в рамках 
реализации Программы страте-
гического академического ли-
дерства «Приоритет-2030». 

К чему такая прелюдия? К 
ежегодному фотоконкурсу «Ве-
тер странствий», который ор-
ганизуется Учебно-научной би-
блиотекой имени В. А. Журавлё-
ва. Мы вновь приглашаем рас-
сказать о своём путешествии, 
совершенном этим летом (а мо-
жет быть весной или зимой); 
приглашаем пережить заново те 
эмоции, которые оно подарило.

Традиционно фотоконкурс 
имеет три номинации: «Точка 
на карте Удмуртии», «Открывая 
Россию» и… третья номинация 
в этом году юбилейная и посвя-
щена 10-летию переезда библи-
отеки в новое здание. 

Путешествия могут быть со-
вершенно разнообразными. 
Кто-то садится в поезд и мчит 
через всю страну на Дальний 
Восток, кто-то поднимается по 
трапу в самолёт и совершает 
перелёт в самую западную точку 
страны. Кто-то, двигаясь на соб-
ственном авто, открывает неиз-
веданное в родной республике. 
Кто-то неудержим в креативе и 
совершает путешествия, напри-
мер, по страницам книг или по 
историческим местам. Библио-
тека предлагает проявить сме-
калку и представить необычное 
путешествие по библиотеке в 
рамках третьей номинации. Хо-

рошо ли вы знаете библиотеку? 
Может, у вас есть здесь люби-
мые места? Готовы поделиться 
необычными ракурсами? 

Как и прежде участник может 
заявить по одной конкурсной 
работе во все номинации.

Сохранилась и главная осо-
бенность конкурса. Речь идёт о 
творческой составляющей, суть 
которой в том, чтобы участники 

предложили к своим фоторабо-
там тексты литературных произ-
ведений, иллюстрациями к ко-
торым могут послужить работы.

И конечно УНБ позаботилась 
о достойном вознаграждении. 
Победители в каждой номи-
нации станут счастливыми об-
ладателями электронных книг. 
Важно пояснить: не тех книг, ко-
торые можно скачивать в элек-

тронных библиотеках, а элек-
тронных книг – гаджетов. Все 
подробности конкурса, который 
проводится до 18 декабря, на 
специальной странице в соци-
альной сети «ВКонтакте» https://
vk.com/veterunbudsu и на сайте 
библиотеки lib.udsu.ru

Евгений Копысов
Пресс-служба УНБ УдГУ

Образ Удмуртии в современном  
культурном пространстве

Расскажи, что ты увидел?

С 25 по 27 октября в Ижевске пройдет 
Всероссийский форум с международным 
участием «Образ Удмуртии в современном 
культурном пространстве».

Ещё недавно был День знаний и вот уже город 
укрыт жёлтыми листьями. Каникулы кажутся уже 
такими далёкими, но в то же время… близкими, 
если мы вспомним, где мы были. Путешествия 
такая штука – обычно мы совершаем их летом, 
а осенью и зимой, греясь под пледом с кофем, 
переживаем их вновь, путешествуя как бы 
снова.
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Листопад, конечно, занима-
ет особое место в жизни людей и 
это совсем не ирония. Во-первых, 
это непрозрачный намёк приро-
ды на то, что скоро придёт кар-
динальное изменение в погоде. 

Во-вторых, это символическое 
завершение важного этапа го-
да – в древности это, прямо ска-
жем, сельскохозяйственные ра-
боты; у студентов нашего времени 
– окончание каникул и период то-
тального включения в учёбу и ис-
следовательскую деятельность. 

В дохристианской Руси тоже 

отмечали День листопада. Суще-
ствует легенда, что в эти листо-
падные дни славяне прославля-
ли Таусень – божество осеннего 
Солнца, которое вполне возмож-
но было старшим братом Коляды. 

Именно Таусень занимался тем, 
что брал опавшие листья и про-
кладывал ими дорогу зиме.

Прошли столетия, а листопад 
по-прежнему вызывает бурю эмо-
ций. Мы уже не прославляем Тау-
сень, наука уже давным-давно не 
средневековая. В нашем кармане 
уже давно лежит одно из послед-

них достижений науки и техники. 
Смартфон. И мы занимаемся тем, 
что прославляем это время года, 
делая многочисленные снимки и 
пересылая их друг другу. Зимой 
мы не так активны в фотоснимках, 
не так ли? Вы думаете дело в хо-
лоде? Но бывают и такие зимние 
дни, когда Солнце приятно под-
свечивает пейзаж. Почему же зо-
лотой осени больше внимания?

Может быть, всё гораздо про-
ще. Дело в настроении. Обрати-
те внимание, какие фотографии 
на просторах сети Интернет вы-
зывают у вас больше одобрения: 
с тёплыми оттенками или холод-
ными? Смею предположить, что с 
первыми. Тёплые тона вызывают 
чувство уюта, спокойствия. Они 
обладают магическим свойством 
подчёркивать сюжетность, прида-
вать ей больше живого. Когда на-
чинается листопад, вы видите яр-
кие сочные тёплые тона всех ма-
стей. Это как палитра детских кра-
сок. Ты рисуешь изображение ли-
бо с помощью кисточек и акрила, 
либо с помощью света и свето-
чувствительного элемента. Эсте-
тика. Вот в чём дело. День листо-
пада стоит отметить хотя бы пото-
му, что это самое эстетичное вре-
мя года. А вы как считаете? 

Евгений Копысов
Пресс-служба УНБ УдГУ
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50 оттенков тёплого
18 сентября вы могли отметить необычный 

праздник. Могли, если, конечно, о нём знали. 
Речь идёт о Дне листопада. Небольших 
праздников в календаре очень много. Их все 
попросту не упомнишь, но День листопада по 
какой-то пока непонятной причине заставляет 
его отпраздновать. Почему?


